

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire

Herausgeber: Comité central de la Croix-Rouge

Band: 18 (1910)

Heft: 10

Artikel: Contre l'appendicite (avant l'arrivée du médecin)

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-682876>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

fut appelé à faire partie d'une foule de comités et de commissions officielles de bienfaisance.

Après la publication du *Souvenir de Solférino*, d'Henry Dunant, Moynier se voua tout entier à l'œuvre préconisée par l'auteur. Il seconda Dunant dans ses efforts pour émouvoir l'opinion publique en faveur des soldats blessés sur les champs de bataille, et contribua à la réunion de 1864, où douze puissances conclurent ce qu'on appela la « Convention de Genève ».

M. Moynier fut désigné à la présidence du Comité permanent international de la Croix-Rouge, et resta à ce poste jusqu'à sa mort.

Avec une sollicitude de tous les instants, cet homme de bien, dont la compétence était reconnue par tous les gouvernements, sut imprimer aux sociétés de la Croix-Rouge de tous les pays des ten-

dances justes, et identiques partout. Il fut vraiment le gardien fidèle, discret et ferme, des traditions et des idées généreuses de la Croix-Rouge, et de la fraternité entre les nations. Le succès couronna ses efforts: aujourd'hui toutes les puissances civilisées sont affiliées à la Croix-Rouge, et, en 1906, lors de la signature de la nouvelle Convention de Genève, les témoignages d'estime de tous les pays et de tous les chefs d'Etats ne lui furent pas ménagés.

Si Dunant a été le promoteur des nobles idées admises aujourd'hui partout dans les lois de la guerre, Moynier a contribué largement à les faire appliquer. L'œuvre mondiale de ces deux hommes est de celles qui restent; et dans tous les pays le nom de Gustave Moynier sera célébré avec celui de notre vénéré compatriote Henri Dunant.

D^r M^l.



Contre l'appendicite (avant l'arrivée du médecin)

Si l'on parle moins de l'appendicite aujourd'hui, parce que c'est une maladie mieux connue, elle n'en existe pas moins, et chaque jour nous apprenons que des cas graves, parfois très rapides, ont emporté tel ou tel malade.

Pour une famille, il est important de connaître les *deux questions suivantes*: comment dépiste-t-on les premiers et principaux symptômes d'une appendicite?

Comment doit-on les traiter avant l'arrivée du médecin, surtout si, éloigné d'un centre urbain, le malade doit rester plusieurs heures, un jour même, sans avoir la visite de ce médecin?

Si nous laissons de côté les signes secondaires de l'appendicite, nous dirons

qu'il faut craindre cette maladie chaque fois que l'on reconnaît un ensemble de symptômes que voici:

a) *Douleur*, brusque le plus souvent, venue comme « un coup de poignard » dans le flanc ou même la « fosse iliaque » droite. Cette douleur est très vive à la pression du point de Mac-Burney. On appelle ainsi un point qui est situé au milieu d'une ligne qui joint le nombril à la partie la plus élevée (et la plus rapprochée de lui) de cet os du flanc dénommé l'os iliaque. Lorsqu'on suit cet os, on trouve une espèce d'arête qui se termine en haut et en avant par une épine.

Le point de Mac Burney se trouve donc au milieu de la ligne qui rejoint le

nombril et cette épine. Il correspond à peu près à la situation anatomique de l'appendice dans la cavité intestinale.

b) *Sensibilité exagérée de la peau* à ce niveau et plastron de défense formé par les muscles du ventre qui se raidissent, se contracturent à cause de la douleur et de l'inflammation sous-jacente.

c) Lancées dans le ventre, douleurs très vives au moment de la toux, des efforts, des respirations profondes.

Parfois le malade marche courbé pour éviter tout tiraillement.

d) *Fièvre modérée au début*, qui devient rapidement assez élevée: 40° et plus.

e) *Signes d'embarras gastrique*, langue blanche, constipation.

Lorsqu'on craint alors une appendicite, que faire avant l'arrivée du médecin? Il faut toujours s'arrêter à la conduite suivante:

1° *Repos immédiat* au lit, en recommandant au malade de ne pas allonger les jambes, mais de les tenir légèrement pliées pour diminuer ses douleurs. Lui défendre également tous les mouvements.

2° *Cataplasme chaud* sur le ventre, à droite du nombril, changé toutes les heures, ou mieux vessie de glace avec interposition de flanelle entre la peau et la vessie qui sera remplie de *glace* chaque fois qu'on aura constaté la fonte entière de celle-ci. Les cataplasmes comme la glace combattent la congestion et l'inflammation appendiculaire.

3° *Opium* pour immobiliser l'intestin, soit sous forme de teinture d'opium (10 gouttes) dans un peu d'eau, soit sous forme de pilules d'opium, 1 à 3 par jour, de 1 centigramme chacune. Pas de lavement ni purgation.

4° *Diète absolue*, même pas de lait, quelques cuillerées de thé renfermant quelques gouttes de citron pour apaiser la soif.

Tels sont les soins nécessaires au début d'une appendicite. Ils favorisent l'œuvre médicale, hâtent et permettent d'attendre un diagnostic certain, un *traitement médical*, et surtout *chirurgical* lorsqu'on craint la gangrène appendiculaire et la péritonite qui lui est consécutive.

(*Journal de la Santé*.)

La Croix-Rouge bernoise à Tavannes

Cette année la Société bernoise de la Croix-Rouge s'est réunie à Tavannes, le 28 août. A cette occasion, les sections de la Croix-Rouge du district de Courteulary et de celui de Moutier avaient organisé un grand exercice de campagne auquel de nombreuses sociétés de samaritains ont pris part. La colonne de transport auxiliaire de Bienne a prêté son concours à l'exécution de la tâche difficile supposée par le Comité d'organisation.

Il s'agissait d'un écroulement dans le tunnel de Pierre-Pertuis, accident qui au-

rait provoqué le déraillement d'un train au milieu de ce tunnel. Les voyageurs blessés — une cinquantaine environ — devaient être évacués aux sorties nord et sud, et des places de pansement et de ravitaillement installées à ces endroits. Le transport de tous les sinistrés devait ensuite se faire jusqu'à l'école de Tavannes où un hôpital d'urgence de 24 lits avait été préparé entre temps. Enfin, à la station de Tavannes, trois wagons de chemin de fer devaient être transformés en wagons à blessés, afin de recueillir ceux dont le